
У фонтана молодости наших мам
И.Лавренова.
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Странными и беспомощными вы
глядят сталевары у центрального 
входа в сад металлургов. У  одного 
хулиганы отломили ковш, у друго
го отобрали пику, которой он мно
го лет неутомимо пробивал летку. 
Устало закрывают (или открыва
ют?) задвижку рабочие. Окружа
ющие их огромные, когда-то из
вергавшие воду лягушки, теперь 
сами погибают от жажды... Сад, в 
котором гуляли, танцевали, влюб
лялись наши родители, умирает.

Разговоры о реконструкции ведут
ся давно. Время от времени газеты со
общают о выделяемых под обновление 
деньгах, но лишь новый мэр от разго
воров наконец перешел к делу. Прав
да, сделано пока совсем немного. Еще 
в прошлом году спилена часть старых 
деревьев, в нынешнем - разрушена уже 
начавшая разваливаться сама ограда. 
Но ломать, как говорится, не строить.

«Кузбасс граждан проект» предло
жил свою концепцию реконструкции 
сада металлургов и парка Гагарина как 
единого целого. «Мы долго и болез
ненно искали ключ»,- говорит глав
ный архитектор «Кузбассгражданпро- 
екта», заслуженный архитектор Рос
сии Ю.М.Журавков. На столе эскизы, 
воображение дорисовывает картину. В 
стиле, близком к классическому, вы
полнена старая часть сада. Цветому
зыкальный фонтан в окружении ко
лоннад. Летняя эстрада в виде амфи
театра. Комплекс павильонов, где раз
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Так будет?
местятся кафе, игровые автоматы, вы
ставочные и лекционный залы. За са
молетом планируют сделать дорожки 
для любителей покататься на ролико
вых коньках. За планетарием - пруд с 
мостиками, смотровыми площадка
ми... и мини-«дисней-ленд>. С желез
ной дорогой через весь парк, замками, 
гротами. Основная идея архитекторов 
«насытить парк функционально», сде
лать его максимально привлекатель
ным для детей и их родителей.

Впрочем, проект остается пока про
сто проектом. Не составлена смета, не 
согласованы детали. Денег, конечно 
же, тоже мало. Поэтому реконструк
ция сада и парка - дело не быстрое. 
С.Д.Мартин называет срок в два-три 
года. Да и в проекте усматривает неко
торые излишества. Не сомневается 
никто только в том, что к реконструк
ции необходимо приступать.

В четверг на выездном совещании 
была составлена программа-минимум: 
начать подготовку строительной пло
щадки в саду металлургов, спилить ос
тавшиеся старые, больные деревья, 
вывезти их. Ну, а поскольку парк на
чинается с центральных ворот так же,

как и театр с вешалки, то и реставра
ция фасада входит в число первооче
редных задач. Подпорную стенку ог
рады планируется сделать в ближай
шее время. Входов в сад будет гораздо 
больше. Главный видится архитекто
рам более ярким, тоже с колоннадами. 
«Росмонументискусство» намерено 
забрать на хранение все скульптуры, 
включая лягушек, чтобы потом вос
становить.

Осмелюсь предположить, что м о т 
не вернуться больше скульптуры на 
свои места. Слишком противоречивы 
мнения специалистов. Начиная с во
проса о художественной ценности ля
гушек, кончая стоимостью восстанови
тельных работ. Говорят, дешевле пост
роить что-то новое. Безусловно, деньги 
любят счет, особенно деньги налого
плательщиков, но и к архитектурному 
наследию Сталинска (из песни слова 
не выбросишь) следовало бы относить
ся бережнее. Кстати сказать, неплохая 
высказывалась прежде идея создать в 
саду металлургов музей скульптуры 
социалистического периода.

...Конкурса проектов реконструкции 
почему-то не объявили. Возникают и

другие опасения: не разрушат ли ко
лоннады саму ауру старого сада? Не 
лишат ли старый центр города индиви
дуальности? Примут ли горожане ста
рый сад в новом исполнении?

Как бы то ни было, но машина за

крутилась. Появились и желающие от
крыть в парке свои кафе. Что, конечно 
же, хорошо, но это частность. Главное, 
чтобы любимое место отдыха наших 
мам и пап осталось таким же и для нас, 
и для наших детей.


